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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
ESPERA PAN PROPUESTA DE REFORMA ELECTORAL DEL IEEQ 
Por Nancy Burgos 
El PAN está en la expectativa de la propuesta para la creación de una nueva ley electoral local que presentará el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y, si pudiera haber alguna propuesta del Tribunal Electoral 
del Estado, expresó el dirigente estatal, Martín Arango García, eso es ser cuestionado sobre las aportaciones del 
partido a esta nueva legislación. Esto ante los trabajos que ya están realizando el órgano electoral, junto con la 
representación de los partidos políticos, ya que se coloque el documento que se proponga será el punto de partida 
para que el Congreso local lo discuta y definan los cambios necesarios para el próximo proceso electoral de 2027, y 
la legislación que debería regularlo. “Me parece que la iniciativa que pueda sacar al Instituto Electoral, y 
evidentemente que también pueda promover el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, deberán ser documentos 
que serán el punto de partida para que el Congreso pueda tener un debate serio y forma sobre ese tema”, destacó. 
En ese sentido dijo que confía que los postulados que surgen de las consejerías electorales serían estrictamente 
técnicos y se pegarían a los criterios y jurisprudencia emitidas durante el último proceso electoral. “Yo estoy seguro 
de qué los distintos postulados que los consejeros pongan sobre la ley electoral serán de carácter estrictamente 
técnico, como deben de ser en realidad y atendiendo a los criterios de tribunales y jurisprudencia que se han venido 
emitiendo durante el último proceso electoral, para que esté debidamente adecuado”. Aunque evitó mencionar 
algunos aspectos en los que estarán centrados, como Instituto político, remarcó que esperaran conocer el documento 
que se presenta la legislatura local y las discusiones en ella. En cuanto a la paridad de género, Arango García, indicó 
que su partido reconoce la base lograda en la pasada reforma que integró en la Constitución total. La alternancia de 
género en candidaturas a la gobernatura, aunque advirtió que el reto es seguir consolidándose ese derecho para 
garantizar la participación plena de las mujeres en todos los cargos, sin importar el peso político de cada municipio. 
“Nosotros queremos que derechos progresivos y que deben irse, generando de manera paulatina, normas jurídicas 
que permitan a las mujeres accidente totalmente a los cargos de elección popular, sin distinción de las características 
que pueda tener cada municipio”. Con cada reforma electoral, consiguió que se da un paso adelante, por lo que en 
este principio no puede ni debe haber retroceso, sino seguir ganando terreno. (P 4) 
 
ASOCIACIÓN POLÍTICA ESTATAL 
 
OPINIÓN | PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
-Mesón de santa rosa- Ya. Cumplió Nuevo Rumbo su asamblea estatal el viernes para aprobar estatutos, declaración 
de principios, programa de acción y dirigencia y constituirse en asociación política, después de las 12 asambleas 
municipales celebradas en los meses anteriores con la vigilancia del Instituto Electoral de Querétaro. Esta 
agrupación política, encabezada por Connie Herrera, sería registrada a principios del año próximo y podrá aportar 
candidatos ciudadanos a los partidos políticos. Es lo nuevo. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/da-reforma-a-anaya-y-lupita/ 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
VE MARIANO PALACIOS REGRESIÓN DEMOCRÁTICA NACIONAL 
A 40 años de su elección como gobernador, Mariano Palacios Alcocer exalta el crecimiento económico, estabilidad 
social y gobernabilidad del Estado y recomienda cuidarlo con esmero ante la regresión democrática que vive el país. 
Entrevistado en exclusiva por el XV aniversario de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, opina del agua, el 
tren, las alianzas y la nueva generación de políticos para el 2027. El queretano de mayor trayectoria política rechaza 
que Morena signifique la cuarta transformación del PRI, partido que dirigió dos veces a nivel nacional y lo tacha 
como remedo autoritario, totalizador y sin una ideología clara ni disciplina ni cohesión interna, pero con un solo 
dueño. (PA) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CRECE LA ENERGÍA SOLAR EN EL AÑO DE APAGONES 
Empresas buscaron alternativas a la falta de electricidad que se vivió en 2024, según Comisión Reguladora de 
Energía. 
 
N: AVANZAN ROMERÍAS 
Santa Inés, el corazón abierto en la sierra, con fe y generosidad  reciben 2 mil peregrinos guadalupanos. 
 
AD: ANTE LLUVIAS, PLAN VS INUNDACIONES 
La Secretarí a de Desarrollo Urbano y Obras Pu blicas alista un estudio hidrolo gico de la zona norte de la capital 
para mitigar los encharcamientos producidos por las intensas precipitaciones. 
 
EUQ: DEMORA DE EL BATÁN PODRÍA ENCARECER SU EJECUCIÓN 
La viabilidad del proyecto depende de su aprobación en el Congreso local, asegura el Secretario de Finanzas de la 
entidad, Gustavo Leal. 
 
CQRO: CHELSEA CONQUISTA EL MUNDIAL DE CLUBES  
Los Blues sorprendieron al campeo n de la Champions, que se vio neutralizado por completo en la ofensiva y no pudo 
hacer dan o. 
 
PA: VE PALACIOS REGRESIÓN DEMOCRÁTICA NACIONAL 
Gobierna en Me xico un partido autoritario y totalizador, dice el expresidente del PRI. 
 
P: PROPONE CANACINTRA AMPLIAR POLOS DE DESARROLLO 
Descentralización. La Cámara Nacional de la Industria de la Transformación planteó la posibilidad de impulsar 
nuevos parques industriales que proyecten otras zonas del estado como la región serrana para fortalecer la 
competitividad y la disponibilidad de trabajadores. 
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PODER EJECUTIVO 
 
RETOMAN DIÁLOGO EMPRESARIOS Y GOBIERNO 
El secretario de Gobierno, Eric Gudiño, informó que se avanzó en las pláticas con los empresarios restauranteros, de 
antros y bares, quienes mantienen un horario restringido en cuanto a su operación, con permiso para cerrar, a más 
tardar, a las 2:00 horas; esto se da tras el incidente en Los Cantaritos. (AD 13) 
 
DETECTAN A DOS OPERADORES DE QROBUS CON ALCOHOL EN PRUEBAS 
Durante el último mes, dos operadores del sistema de transporte público Qrobús fueron separados de su cargo tras 
haber resultado positivos en pruebas de alcoholímetro, informó el director de la Agencia de Movilidad del Estado de 
Querétaro, Gerardo Cuanalo. El funcionario señaló que estas pruebas se aplican de manera constante a los cerca de 
mil operadores que forman parte del sistema Qrobús, y destacó que los casos positivos han disminuido. (PA 6) 
 
ALISTAN ESTUDIOS TÉCNICOS PARA MITIGAR INUNDACIONES 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, José Salgado, informó que en un mes y medio 
estarán listos los estudios de infraestructura hidráulica en la zona del bordo Cinco Halcones en San José el Alto, que 
con el desbordamiento en lluvias causa afectaciones a la zona de Menchaca, Peñuelas y avenida Constitución, atrás 
del Querétaro 2000. (AD 4) 
 
CON DISCAPACIDAD, 24 MIL ALUMNOS 
En Querétaro, un total de 14 mil 510 estudiantes con discapacidad están inscritos en planteles de bachillerato, de los 
cuales 12 mil 995 asisten a instituciones públicas y mil 515 a escuelas privadas, informó la secretaria de Educación, 
Martha Soto. Detalló que la estadística proviene del sistema nacional 911 de la Secretaría de Educación Pública, que 
concentra la matrícula de personas con discapacidad en todos los niveles educativos. (DQ 3) 
 
PROYECTAN SEIS MIL CASAS EN QUERÉTARO 
Como parte del Programa de Vivienda para el Bienestar, que impulsa el gobierno de México, se construirán seis mil 
casas en Querétaro, de las cuales, mil 200 se edificarán este año. El delegado de la Secretaría de Gobernación, Samuel 
Mena, recordó que el programa es operado por la Comisión Nacional de Vivienda, en todo el país. (EUQ 3) 
 
VAN POR 50 CLUBES DEL ADULTO MAYOR EN TODO QUERÉTARO 
La meta del Gobierno del Estado es consolidar 50 clubes del adulto mayor en todo Querétaro, con el fin de garantizar 
atención integral y mejorar la calidad de vida de las personas mayores. “Vamos a poner 50 clubes del adulto mayor 
en todo nuestro querido estado de Querétaro, vamos a trabajar muy fuerte para traer, cuidado, apapacho y alegría, 
para devolverles aunque sea un poquito de lo mucho que nos han dado”, señaló el secretario de Desarrollo Social del 
Estado, Luis Nava Guerrero. (DQ) 

 

PODER LEGISLATIVO 
 
VA INICIATIVA CONTRA PRESTAMISTAS 
El coordinador de la fracción parlamentaria del Partido Acción Nacional en la LXI Legislatura del estado de 
Querétaro, Guillermo Vega Guerrero, informó que la próxima semana presentarán los diputados panistas una 
iniciativa para el combate a las acciones violentas que generan los denominados “préstamos gota a gota“. El 
legislador local apuntó que las conductas que se derivan son desde llamadas a horas no apropiadas hasta las 
amenazas, robos, extorsiones, entre otros; con el fin de generar la cobranza de alguna deuda. (PA) 

https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/arrancan-club-del-adulto-mayor-en-jalpan-de-serra-24443753
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MUNICIPIOS 
 
APOYA MONSALVO A MARQUESINAS 
En la presente administración, mejorar la calidad de vida de las mujeres ha sido una prioridad; por ello, el presidente 
municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, realizó la entrega gratuita de 480 lentes graduados del 
programa “Por un Marqués con mejor visión, entrega de aparatos visuales” perteneciente al Instituto Municipal de 
la Mujer (IMM). Es importante puntualizar que el programa mencionado anteriormente es llevado a cabo por el 
gobierno municipal de El Marqués con el respaldo del Instituto Mexicano de Oftalmología (IMO). A través de este se 
busca mejorar la salud visual y promover la autonomía de las mujeres marquesinas al facilitarles el desarrollo de sus 
actividades cotidianas de manera independiente. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
TIENE UAQ NÚMERO 1 DE LA SOMBRA DE ARTEAGA 
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) resguarda la primera edición impresa de ‘La Sombra de Arteaga’, el 
periódico oficial del Poder Ejecutivo estatal, publicado por primera vez en 1867. Se trata de un ejemplar único que 
actualmente no forma parte de ningún otro acervo público, lo que convierte a la Universidad en depositaria exclusiva 
de este documento clave en la historia de Querétaro. El ejemplar forma parte del Acervo Histórico Fondo del Tesoro, 
ubicado en la Facultad de Filosofía, que reúne más de cinco mil títulos impresos entre los siglos XVI y XX. Entre sus 
piezas más antiguas también se encuentra una edición publicada en París en 1519, con comentarios a la Suma 
Teológica de Santo Tomás de Aquino. (PA) 
 
CARPETAZOS A CASOS DE VIOLENCIA DE GÉNERO 
Carmen es una mujer profesionista, dedicada a la planeación de eventos sociales, queretana de nacimiento y desde 
hace un tiempo sus actividades laborales se han desarrollado tanto en Querétaro como en San Luis Potosí, en esta 
última entidad fue víctima recientemente de acoso por parte de quien fue uno de sus clientes, por lo que al irse a 
juicio, teme por su vida debido a que los procedimientos penales no la han respaldado. De acuerdo con las cifras 
emitidas por parte del INEGI, en su informe anual del 2024, la Unidad Especializada en la Atención de Asuntos de 
Género del Órgano Interno de Control, en Querétaro se realizaron 82 denuncias relacionadas con hostigamiento, 
acoso sexual, acoso laboral y discriminación. (DQ 14) 
 
MARCHAN PARA EXIGIR MÁS APOYO A PERSONAS CON TDAH 
Activistas, familias y personas con trastorno por déficit de atención e hiperactividad tomaron las calles de la capital 
en una marcha pacífica para conmemorar el Día Internacional del TDAH. (AD 13) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

MEDIO SIGLO 

Sinecio teje candidature. La vacante en Segob. Gudiño sana heridas. Estrenando el cargo con las cortesías y 
oficio político que hace años no se veían en esa oficina, el secretario de Gobierno, Eric Gudiño, comenzó la Operación 
"Apapacho" al reunirse con un sector vapuleado primero por la pandemia y luego por su antecesor: los restaurantes, 
cantinas y antros, que si bien tienen mucho que mejorar también es cierto que padecen muchas restricciones. Este 
fin de semana se reunió no solo con "los buenos" del pasado reciente, sino que abrió la reunión y entabló diálogo sin 
temas prohibidos, a tal grado que se preparan hasta denuncias y cambios a nivel Dirección. No habrá intocables, les 
dijo Gudiño. Veremos. Vacante. Y hablando de cambios, mucho se especula sobre quién suplirá al ascendido Gudiño 
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en la Subsecretaría de Desarrollo Político: lo mismo se menciona a su cercano Gerardo González que a Juan Carlos 
Arreguín, a quien mal haría "Felifer" Macías en dejarlo ir del Municipio de Querétaro. También suena el veterano 
Apolinar Casillas para hacer un guiño a los "duros" del PAN que no dejan de exigir posiciones. No hay nada escrito y 
por lo pronto Agustín Dorantes, que tiene gente en todos lados, ya dice en corto que su aliado Salvador Martínez 
dejará la CEA para ocupará tan importante cartera. En caso de ser él, ojalá que no salga tan mal operador en Segob 
como lo fue en la campaña del senador. Otra palomita. La aprobación por unanimidad de la "Ley Kuri" es una 
medalla más para el sanjuanense Guillermo Vega Guerrero, quien ha deshecho uno a uno los nudos políticos en la 
LXI Legislatura, y lo coloca de nuevo y de forma destacada en la primera línea de las decisiones rumbo al 2027. Que 
sirva de algo. Cuando sus hijos no quieran estudiar, póngale el ejemplo del abogado queretano José Gerardo Sinecio 
Ríos, quien con más de 46 mil votos en la desairada elección extraordinaria del Poder Judicial de la Federación se 
había convertido en juez de Distrito, peeerooo ... resulta que no obtuvo el promedio mínimo de calificación en la 
carrera de Derecho solicitado en la convocatoria ¡y que lo reprueban!. Quejoso. Beto Nava, presidente municipal de 
Pedro Escobedo, se quejó airadamente por el ingreso desmedido de autos que buscan evadir los trabajos en la 
autopista 57. Hay que aclarar que esas fastidiosas obras federales tienen ya bastante tiempo que no están en la 
periferia de Pedro Escobedo, por lo que la queja más bien está relacionada con el mal estado de las vialidades 
municipales y que se agravó por la lluvia. No hay para cuándo inicien las obras de mejoramiento, sobre todo en las 
carreteras a las comunidades, que ya estaban feas y que ahora son un desastre. Evadiendo caníbales. En silencio, 
tejiendo fino y sabiendo que las decisiones sobre las candidaturas de Morena las decidirá la cúpula del partido, Rosy 
Sinecio, coordinadora del Segundo Piso de la Transformación en Querétaro, movimiento creado por el influyente 
vicecoordinador de los diputados federales guindas Alfonso Ramírez Cuellar, se mueve por debajo del radar de los 
grupos radicales para construir su propia red y evitar que la canibalicen. Experiencia. La apuesta de Luis Nava sigue 
siendo su experiencia en la administración pública, que le ha dado las herramientas para transformar programas en 
soluciones reales. No es casual la presencia del secretario de Desarrollo Social en comunidades de Cadereyta y San 
Joaquín, sino el cumplimiento del compromiso de llevar el apoyo estatal a quienes más lo necesitan y traducirlo en 
lo más importante: cambiar vidas de forma real y duradera. Divididos. Samuel Mena pintó su raya del diputado 
federal Gilberto Herrera, al señalar en confianza que el Poder Legislativo está separado del Ejecutivo, aunque ambos 
sean de Morena. Refuerza el dicho de Guillermo Vega Guerrero, quien señaló que algunos morenistas en Querétaro 
estaban haciendo campaña en contra de delegados federales porque no comparten sus ideas, aunque todos son del 
mismo partido. (DQ 2) 

 

LOS HIJOS DE LA CORNETA  

Visión social y sensibilidad en la Ley Kuri. La semana que terminó, la LXI legislatura del estado de Querétaro dio 
una muestra de que cuando se quieren hacer las cosas bien, si se puede. De que cuando hay voluntad política y deseos 
de aportar con la experiencia, visión política y hasta con ciertas diferencias, si se pueden hacer las cosas en favor de 
la sociedad queretana. Resulta que entre otras muchas cosas importantes para el estado, tuvieron a bien, después de 
un cierto periodo de análisis y debates en las diferentes comisiones para darle forma y sentido social a la llamada 
“Ley Kuri” que el pasado mes de febrero puso el gobernador del estado en el tintero político no sólo a nivel local, sino 
también a nivel nacional y que pretende alejar, prevenir, evitar y hasta sancionar ante los peligros que enfrentan los 
menores de edad en los nuevos ambientes digitales. La discusión en el pleno del congreso, dio como resultado la 
aprobación por unanimidad; es decir que los 25 diputados de las diferentes fuerzas políticas y sociales le dijeron “SI” 
a la propuesta del gobernador del estado en un acto que se calificó de “alta responsabilidad y congruencia” con lo 
que hoy por hoy demanda la sociedad queretana y que coloca al estado a la vanguardia de lo que tiene que ver con 
la defensa de los niños, niñas y adolescentes en el mundo digital más allá de las diferentes posturas políticas. En 
pocas palabras y lo comentó muy bien el exsenador y exdirigente nacional del PAN, Damián Zepeda que estuvo de 
visita en Querétaro afirmó que “la Ley Kuri tiene como objetivo proteger a niñas, niños y adolescentes en el entorno 
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digital. Busca regular el acceso de menores a redes sociales y endurecer las sanciones contra delitos cibernéticos que 
los afecten”. Se trata de modificar la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes para que las 
plataformas digitales garanticen un acceso seguro a internet. Además, plantea reformar la Ley Federal de 
Telecomunicaciones y Radiodifusión, otorgando facultades de supervisión a las autoridades y exigiendo autorización 
del Ejecutivo Federal para que estas plataformas puedan operar. Sin duda, viene a re volucionar todo el ambiente 
digital que, seguramente, va a ser muy inte resante en el resto de los estados de la república. Mire, por ejemplo, pre 
tende prohibir el acceso a redes socia les a menores de 14 años; exigir consentimiento de un tutor para ado lescentes 
de entre 14 y 18 años y obli gar a las plataformas a verificar la edad de los usuarios y aplicar medidas de seguridad 
y porque para nadie es un secreto que hay preocupación por los riesgos a los que están expuestos los menores como, 
puede ser, el abuso sexual en línea o la vulneración de su información personal. Cuando era solo una iniciativa, se 
presentó para su conocimiento, análisis y debate en las cámaras de diputados y de senadores y en varios estados del 
país como una iniciativa novedosa por sus alcances sociales nunca antes vistos. Toca ahora esperar la publicación de 
la ley en el periódico oficial de “La Sombra de Arteaga” para que entre en vigor y con ello adecuar las leyes y 
reglamentos que van de la mano con esta iniciativa que presentó el gober nador y que, dicen, también vio con buenos 
ojos la presidenta de México, Claudia Sheinbaum. Ya lo veremos. Querétaro a la vanguardia en la defensa de la 
niñez . Hablando de protección a los niños, niñas y adolescentes como el bien máximo de la sociedad queretana, 
Querétaro se mantiene a la vanguardia a nivel nacional para seguir siendo garante institucional de los derechos de 
los infantes. El gobernador del estado, Mauricio Kuri habló de la necesidad de pro tegerlos para que exista vigilancia 
institucional permanente en los 18 municipios y hasta con la federación para erradicar el trabajo infantil de manera 
definitiva de los diferentes ámbitos de la visa social y económica. A pesar de Querétaro es una de las cinco entidades 
federativas con menor tasa a nivel nacional en trabajo infantil; es importante no bajar la guardia en este tema tan 
sensible que está latente en todo momento. Los alcaldes y alcaldesas reiteraron su buena disposición para contribuir 
en este objetivo que ha marcado el gobierno de Kuri y, por su parte, el alcalde de la capital queretana, Felifer Macías 
insistió en la visión de que sea todo el estado “el primero en la repú blica en erradicar semejante flagelo”. La 
convocatoria es clara y evidente para toda la sociedad queretana que deberá redoblar esfuerzos para evitar, 
sancionar y denunciar el trabajo infantil que “acaba con los sueños de muchos menores que tienen derecho a un 
mundo más humano, más justo y más respetuoso de sus derechos”, señaló el jefe del ejecutivo estatal y que se trata 
de una consigna vital para fortalecer el estado de derecho. A menos de un mes, cae otro policía en cumplimiento 
del deber. Cayó como balde de agua fría, la muy mala noticia de que un elemento de la policía municipal de 
Corregidora había sido abatido en cumplimiento de su deber por una runfla de maleantes que le dispararon a 
mansalva y sin piedad en medio de un operativo que llevaba a cabo la Fiscalía General del Estado en las 
inmediaciones de la carretera libre a Celaya y muy cerca de los límites territoriales entre Querétaro y Guanajuato. 
Según las primeras versiones era parte de una indagatoria por el robo de combustible cuando, en un descuido, el 
joven oficial José Luis Corona Zavala que apenas cumplía dos años en la corporación, fue abatido. La reacción de las 
autoridades fue inmediata para brindarle atención médica y, también, para darse a la tarea de perseguir y dar con el 
presunto responsable que logró huir del lugar. El secretario de seguridad pública municipal de Corregidora, Ángel 
Ran gel Nieves se coordinó con los elementos de la PID de la fiscalía del estado para darle seguimiento al operativo 
y seguir con los principales indicios. Visiblemente consternado, el tema le llegó fuerte y a la sensibilidad del alcalde 
de Corregidora, Chepe Guerrero, porque, como algunos sabemos, él también es hijo de un policía; y de un policía que 
también murió en cum plimiento de su deber; de un policía que con su trabajo quería servir a su sociedad; como un 
ser humano que sale de su casa y no sabe si va a regresar por cumplir con su noble tarea. En las buenas y en las malas 
y en las que vengan, el gobernador del estado, Mauricio Kuri, acompañó a los familiares del desafortunado elemento 
en un sentido homenaje en que tuvo la oportunidad de abrazar los deudos y de solidarizarse con los integrantes de 
la corporación y del alcalde. En honor al oficial Corona Zavala y en presencia de su familia, se realizó el toque de 
silencio, los disparos de salva, el encendido de sirenas y códigos de las patrullas y el pase de lista. “Su nombre, su 
ejemplo y su valentía, seguirán siendo ejemplo para Corregidora”, afirmó conmovido el alcalde. No se olvida el caso 
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de la mujer policía de Querétaro, Lorena Hernán dez quien murió el pasado 18 de junio, también en cumplimiento 
de su deber. Que no se nos olvide. Atender a los más necesitados, dice Nava. En la Secretaría de Desarrollo Social, 
Luis Nava sigue cumpliendo con lo que el mismo gobernador ofreció a la sociedad queretana en los 18 municipios 
en la lucha para erradicar la pobreza y para igualar, como él dice, “las posibilidades de desarrollo para todos”, como 
un objetivo principal de su labor. Poniéndole más y mejores productos de la canasta alimenticia y muchos huevos 
dentro del programa alimentario “Contigo en tu Mesa”; en esta ocasión para las personas adultos mayores de las 
comunidades del municipio de Cadereyta de Montes; donde, todavía, las necesidades siguen siendo muchas y se 
requiere de todo un ejército de ciudadanos para atenderlos y fortalecer liderazgos. Con el apoyo a los bebés, las 
despensas a las que le pusieron huevos, y el apapacho a los adultos mayores, Nava muestra que su liderazgo se basa 
en el contacto directo y en resultados tangibles, más allá de la foto. Sabe muy bien que cambiar vidas a través de los 
programas sociales, dejará mejores recuerdos en la gente que lo que puede significarles una fría barda o un lejano 
espectacular. Y eso sí que es dejar huella. El objetivo es garantizar el derecho a una mejor alimentación y con ello, 
mejorar las condiciones de vida de los más pobres de los pobres que se encuentran en franco estado de 
vulnerabilidad para lo que, también, se requiere visión y sensibilidad. En su mensaje, Luis Nava destacó “la 
importancia de garantizar el derecho a la alimentación para mejorar la calidad de vida de quienes más lo necesitan 
porque este programa busca contribuir a la disminución de la carencia alimentaria” y con el respaldo absoluto del 
gobernador Kuri apoyar a las familias queretanas. Por cierto, que se le ve muy activa a María Alemán que coadyuva 
con su experiencia y sensibilidad para darle ese toque exacto donde estas políticas públicas pueden tener un mejor 
efecto porque, actualmente, el municipio de Cadereyta cuenta con mil 702 beneficiarios activos dentro del Programa 
Alimentario y todavía hay muchas cosas que hacer en el estado. Convocan a reforestar la reserva ecológica de El 
Tlacuache. Sensible y entusiasta, la oficial mayor del gobierno del estado, Linda Luna, sigue abriendo camino para 
hacer cosas que son muy importantes para las familias queretanas como la convocatoria que hizo para que los 
trabajadores del gobierno del estado y del municipio se sumarán a la reforestación en la reserva ecológica conocida 
como “El Tlacuache” en la capital del estado en el marco de la conmemoración del mes del bosque; el día del árbol y, 
por si fuera poco, el día del brigadista para “reverdecer a Querétaro”. Ahí andaban los secretarios de Desarrollo 
Agropecuario, Rosendo Anaya y de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete; la secretaría de Salud, Martina Pérez 
Rendón; la directora del INDEREQ, Iridia Salazar y hasta el secretario de Desarrollo Social, Luis Nava con su más 
cercanos colaboradores además de el mismo alcalde de Querétaro, Felifer Macías para llevar el menaje “semilla” y 
plantar 600 arbolitos de diferentes especies. Un buen ejercicio que habla de la buena disposición y de una buena 
convocatoria para sumarnos a los diferentes esquemas de reforestación que hacen falta en el estado de Querétaro. 
Buena iniciativa; buena onda y buena respuesta. Irene Quintanar apaga los incendios de la federación. Valiente, 
decidida, clara y firme salió la coordinadora general de la USEBEQ, la maestra Irene Quintanar para “atender a los 
cientos de maestros” que se manifestaron en las calles de la capital hasta llegar a Plaza de Armas para exigir el pago 
de sus incrementos retroactivos a sus salarios de catorce quincenas. Explicó que se trata de recursos federales a los 
que desde el 2015 ya no tiene acceso el gobierno del estado y que, apenas, el pasado 8 de julio la secretaría de 
educación definió la forma y los montos en que estarían llegando a los cerca de 18 mil docentes en el estado. Luego 
de las versiones infundadas de quienes, pareciera, están en contra de todo, se aclaró que es la Secretaria de Hacienda 
la que se encarga de esos pagos que, luego de la presión social que externaron los maestros y admi nistrativos, se les 
informó que se pagarían el próximo 31 de julio. Hay que reconocer la entereza y la claridad para resolver ese tipo de 
situaciones sociales que, de haberla dejado crecer o sin atender, seguramente hubiera causado muchas versiones 
subjetivas o politizadas de ese hecho que no era otra cosa que un tema técnico administrativo de las autoridades 
federales. Qué bueno que se resolvió favorablemente para todos. La política oportunista. Hay políticos que 
proponen, que tienen causas, que defienden ideas, que construyen formas ideológicas y que luchan por proyectos 
para convertirlos en parte de la agenda pública, buscando con ello el beneficio de su comunidad y de la sociedad en 
general. Sin embargo, en ocasiones, el objetivo de la política se distorsiona y se pierde cuando todo se reduce a los 
nombres, a los apellidos, a las figuras que encabezan las instituciones. Las elecciones, los partidos políticos o incluso 
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las candidaturas independientes no son fines en sí mismos: son vehículos. Herramientas para llegar a lugares de 
responsabilidad pública y de enorme trascendencia. Porque una sola decisión tomada por un gobernante, un 
diputado, un senador, un presidente municipal o un regidor puede transformar la vida de cientos, de miles o incluso 
de millones de personas. Para bien… o para mal. En estos tiempos, Querétaro se encuentra en un punto de definición. 
Nuestra entidad, en términos generales, ha contado con políticas y políticos destacados, que han colocado a nuestro 
estado como un referente a nivel nacional e incluso internacional. Desde luego, persisten retos, hay problemas reales, 
hay desafíos complejos. Pero también ha emergido una nueva cepa de personajes que se colocan en la escena pública 
solo para sacar raja. Para capitalizar todo. Hasta los fenómenos naturales. Las obras públicas no nacen del aire: son 
producto de estudios técnicos, de la revisión profesional de empresas, de proveedores, de ingenieros y constructoras 
que están obligadas a cumplir normas y estándares. Pero basta con que se presente una inundación, un 
desbordamiento o un evento natural fuera del promedio — muchas veces producto del propio cambio climático y no 
de fallas humanas— para que ciertos actores se activen como aves de rapiña política. En ese contexto, ha llamado la 
atención la exrectora Teresa García Gasca, quien se ha lanzado a criticar el cárcamo de 5 de Febrero. Resulta 
llamativo que una exrectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, institución que tiene como principios el 
honor, la verdad y la formación de pensamiento crítico, ahora transite por el camino de la estridencia y del golpeteo 
político. Más aún cuando en su trayectoria contó con respaldo institucional y acompañamiento de los distintos 
niveles de gobierno. Hoy encabeza expresiones duras, discursos agrios y actitudes más propias de la confrontación 
que de la propuesta. Tiene, como cualquier ciudadano, derecho a expresarse. Pero llama la atención esta nueva 
tendencia en algunos exrectores universitarios de dedicarse, tras su paso por las aulas, no a construir ni a contribuir, 
sino a dinamitar el ambiente público desde trincheras cargadas de hostilidad. Es la misma escuela de Gilberto 
Herrera: un hombre que también transitó por la academia como director, como rector, y que luego usó la plataforma 
universitaria como trampolín para una carrera política marcada más por la crítica que por la entrega. Pese a su 
historia en la UAQ, poco o nada ha hecho desde sus cargos para devolverle algo a su alma mater. La universidad no 
puede convertirse en la cuna de una generación de exrectores cuyo único impulso sea el resentimiento o la aspiración 
personal disfrazada de activismo. Se requiere visión, diálogo, aportación, capacidad de proponer y voluntad de 
construir. Lo contrario es oportunismo. ¿Cuántas veces habrán leído el lema “Educó en la verdad y en el honor”? 
Pareciera que, en algunos casos, ese principio se ha quedado grabado en las paredes… pero no en la conciencia. 
Reconocimiento. Tras la lamentable pérdida del oficial José Luis Corona Zavala, el alcalde de Corregidora, Chepe 
Guerrero, encabezó una respuesta inmediata y coordinada. No hubo vacíos de información ni espacio para la 
incertidumbre. En coordinación con el secretario de Seguridad, Ángel Rangel, se actuó con firmeza junto a 
autoridades estatales y federales, mostrando el expertis en la capacidad de respuesta ante temas delicados. El 
mensaje de Chepe fue claro y humano. El oficial caído no solo era un uniforme: era un padre, un compañero, un 
hombre valiente. Los queretanos merecen gobiernos con decisiones firmes y sensibilidad ante la tragedia. 
Patrioterismo cabalgante. El discurso patriotero de la presidenta, de que México es un país soberano y que a 
México se le respeta, no dejan de ser más que palabrería mareadora para tratar de ocultar la realidad. ¿Cuál soberanía 
si acabamos de conocer que el nuevo CURP lo exigieron de allá? Y qué es una de las condiciones impuestas por los 
EE. UU. dentro de exigencias en los aranceles con los que se presiona a nuestro país, que en el fondo el problema es, 
el resultado de la desconfianza que le tienen al gobierno de MORENA NO A LOS MEXICANOS. La 4T, se lo ganó a 
pulso, los abrazos no balazos, el financiamiento a las campañas, los latrocinios descarados, incluidos el de los hijos 
del presidente y la liberación automática del general Cienfuegos ponen en evidencia la consolidación de un régimen 
totalitario, con impunidad para los suyos y represión para los disidentes al tener control de todo el sistema 
gubernamental. ¡No, presidenta! No es contra nuestra soberanía, es contra ustedes que se escudan involucrando a 
los mexicanos para encubrir a un solo responsable de la situación en que dejó al país, el que tolera al crimen 
organizado, derrochó el dinero en caprichos costosos, mientras se carece de medicamentos y seguridad, y que sus 
programas sociales no fueron para ayudar sino para comprar votos. Saben que pronto se conocerán a quienes dieron 
dinero los narcos y ya se curan en salud exigiendo pruebas, y las van a tener, lo dicho por el abogado de Ovidio, que 
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como conocedor del derecho sabe, que el que afirma tiene que probar, y dejó claro que lo probará. Mientras los 
distractores se mueven por acá, la Fiscalía integra por una publicación en un periódico Israelí investiga a Peña Nieto, 
y con pruebas de sobra deja impunes a los hijos de López Obrador, así ¿quién puede confiar en la justicia mexicana? 
Y como afirmó el abogado de Ovidio, puede la presidenta realizar muchas ruedas de prensa, pero no le servirán de 
nada. Tertulia. En esta reunión tuvimos la necesidad de seleccionar qué temas se abordarán en la sesión semanal, 
el Profesor de secundaria Darío Oropeza de San Juan del Río inició con la polémica del tema del Huachicol y el 
contrabando de Gasolina más grande, hasta ahora detectado, que se detuvo esta semana en el Estado de Coahuila y 
de cuya cabeza visible se corrió la versión que ha tenido la protección de grandes personajes del sector público y 
principalmente de las áreas de seguridad y aduanas, lo que sería una bomba si algunos siguen en funciones como se 
sugiere en diferentes versiones. Don Lencho tomó la palabra para señalar que esta semana hubo un diluvio en la 
mayor parte del territorio mexicano, dejando en el caso de Querétaro, además de más volumen de agua en los bordos 
y presas, también enormes daños por la inundaciones en varios municipios pero principalmente en la zona 
Metropolitana, inclusive las principales vialidades como Bernardo Quintana y 5 de Febrero. La abogada Mendiola 
señaló que el cambio en la Secretaría de Gobierno del Estado podría generar acomodos también en los equipos de 
aspirantes a cargos de elección popular en más de un partido político. Abogados en su día. El nuevo secretario de 
Gobierno, Erick Gudiño Torres, estuvo muy activo y solicitado con motivo del Día del Abogado. A partir del pasado 
jueves 11 de julio, y especialmente el viernes, acudió a varios eventos organizados por diferentes colegios y 
asociaciones de abogados del estado. En particular, representó al gobernador Mauricio Kuri en la cena de gala con 
motivo del Día del Abogado, realizada en un reconocido hotel de la entidad, donde entregó reconocimientos a 
destacados juristas, acompañado del presidente de la Asociación Queretana de Abogados (AQA), el maestro Gerardo 
Bárcenas. Es importante destacar que hacía tiempo que ningún representante del gobernador acudía a un evento de 
tal magnitud. El Día del Abogado es significativo para Erick Gudiño, quien se identifica plenamente con el gremio, 
razón por la cual la AQA le brindó una cálida bienvenida. Él, por su parte, demostró la sencillez que lo caracteriza al 
dirigirse a los presentes con un breve, pero significativo mensaje, quien convocó a la unidad del gremio. 
¡Enhorabuena y felicidades al secretario de Gobierno! Pero, sobre todo, a los colegios y asociaciones de abogados, 
como la AQA, que ayer cerró con broche de oro las celebraciones con una carrera conmemorativa del Día del 
Abogado. Participaron cerca de 500 personas que se congregaron en torno al Centro Universitario, destacando la 
presencia del mundialmente reconocido corredor keniano Hillary Kimaiyo, así como de campeones nacionales que 
dieron realce a esta gran jornada. (N 3) 

 

ASTERISCOS 

Monitor climático. La propuesta de un C5 de monitoreo climático en tiempo real en Querétaro, anunciada por 
Gregorio Cruz Martínez, director local de la Conagua, sonó como un paso audaz hacia la prevención de desastres 
naturales en un estado cada vez más vulnerable a fenómenos extremos. Sin embargo, el entusiasmo inicial se 
desvaneció al constatar que el proyecto está aún en pañales, atrapado en la vaguedad de las buenas intenciones y la 
falta de detalles concretos. Querétaro, con su creciente urbanización y sus recurrentes problemas de inundaciones y 
sequías, no puede darse el lujo de esperar. La crisis climática no da tregua, y un C5 bien ejecutado podría ser un 
diferenciador en la gestión de riesgos. Batán. Mientras Morena y PT ya han cerrado filas en el Congreso local en 
contra de la propuesta del Ejecutivo estatal sobre el proyecto hídrico El Batán, Movimiento Ciudadano, liderado por 
Teresita Calzada, mantiene una postura prudente, pero no exenta de críticas. La bancada naranja exige información 
técnica y científica sólida antes de decidir, un requisito que debería ser el estándar mínimo para cualquier proyecto 
de esta envergadura. El Sistema Batán, como cualquier propuesta que busque enfrentar la crisis hídrica, debe 
superar el escrutinio no solo de los partidos, sino de una ciudadanía que ya no tolera opacidad ni decisiones 
improvisadas. La pelota está en la cancha de la Legislatura, pero el tiempo se agota y el agua literalmente se pierde 
en fugas y promesas. Más policías. La incorporación de 24 nuevos policías municipales a la Secretaría de Seguridad 
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Pública de Querétaro, celebrada por el alcalde ‘Felifer’ Macías, busca reforzar la seguridad en una ciudad que crece 
a pasos agigantados. La formación de estos elementos (19 de proximidad y 5 de reacción) y el anuncio de 37 
adicionales antes de que termine el año reflejan un intento por responder a las demandas ciudadanas de mayor 
presencia policial. Recordemos que en campaña se prometieron incrementar a 300 nuevos policías durante su 
trienio. Esto se puede consultar en el Monitor de Promesas de Campaña de la revista Perfiles. (AD) 

 

LO BUENO, LO MALO Y LO PEOR 

Por Miguel Ángel Flores 

Violencia en Corregidora, un llamado a la acción. Lo bueno. La respuesta inmediata del presidente municipal, 
Josué Guerrero Trápala, al condenar enérgicamente la agresión contra los elementos de la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal de Corregidora reflejó una postura clara contra la violencia. Su compromiso de colaborar con las 
autoridades y respaldar a las familias afectadas, así como su promesa de no escatimar esfuerzos para preservar la 
seguridad, envía un mensaje de solidaridad y determinación. La activación de protocolos de seguridad y búsqueda 
por parte de la Fiscalía General del Estado de Querétaro demuestra una reacción institucional rápida, esencial para 
capturar a los responsables y evitar que este tipo de actos queden impunes. Lo malo. El ataque armado contra los 
policías evidencia una preocupante vulnerabilidad en las operaciones de seguridad, incluso en un municipio como 
Corregidora, reconocido por su alta calidad de vida. Que los oficiales hayan sido sorprendidos durante labores 
ministeriales sugiere posibles fallas en la coordinación, inteligencia o protección durante operativos conjuntos con 
la Fiscalía. Esto pone en relieve la necesidad de revisar los protocolos operativos y garantizar que los elementos 
estén mejor preparados y equipados para enfrentar a delincuentes armados, cuya osadía parece ir en aumento. Lo 
peor . La pérdida de una vida policial y las heridas sufridas por otro elemento son un golpe devastador no sólo para 
sus familias, sino para la confianza ciudadana en la seguridad de un municipio que se precia de ser referente en el 
país. Este acto de violencia no debe normalizarse ni repetirse en Querétaro. La impunidad, si no se captura y castiga 
a los responsables con celeridad, podría envalentonar a los grupos delincuenciales, erosionando el tejido social. Es 
imperativo que se invierta en capacitación avanzada, tecnología y estrategias de inteligencia para que los policías no 
sigan siendo blanco fácil de criminales. Mano dura, sí, pero con inteligencia y recursos que respalden a quienes 
arriesgan su vida por la nuestra. (AD) 

 

SEGUIMOS SIENDO ÚTILES  

Por Mauricio Ruiz 

El pasado mes de junio, durante un recorrido en una escuela primaria en la comunidad de Jofrito, una de las más 
alejadas de la capital del estado, conocí a un niño llamado Jorge, quien regresaba a su salón después del recreo; se 
detuvo a saludarme muy contento, ya que, me contó, su maestra recientemente le dijo que obtuvo la mejor 
calificación de su grupo en el examen de matemáticas. Contagiándome su alegría, lo felicité y motivé a seguir 
esforzándose en la escuela; sin embargo, noté algo que al mismo tiempo me causó una gran inquietud: los útiles de 
Jorge solo eran una libreta sin pasta, un pequeño lápiz, un sacapuntas y su mochila una bolsa de plástico. Al salir de 
la primaria, dialogando con mi equipo de trabajo, llegué a la conclusión de que, si bien actualmente existe una 
inversión histórica en materia educativa, mi labor como servidor público es hacer siempre todo lo posible para 
ayudar a quien más lo necesita. Es por eso que el pasado martes anunciamos el inicio de la campaña ‘Seguimos siendo 
útiles’, la cual consiste en una colecta de útiles escolares que se encuentren en buen estado, y que serán donados a 
las escuelas de educación básica más marginadas de Querétaro, pertenecientes al sistema Conafe en la entidad. Los 
centros de acopio serán en la SEP Querétaro y en las nueve oficinas de Conafe en Querétaro, del 8 de julio al 29 de 
agosto de 2025. (AD) 
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BAJO RESERVA  

La forma es fondo. Este fin de semana, Francisco Dominguez Servien, nos cuentan, regresó a la que fue su oficina 
en Centro Cívico. A Pancho, quien fue edil de Querétaro en el trienio 2009-2012, y quien también trae su juego de 
cartas de cara a la carrera por el 2027, se le vio reunirse y tomarse la foto con el alcalde capitalino, Felipe Fernando 
Macias, quien es uno de los punteros en las encuestas que se han publicado entre los panistas que aspiran a quedarse 
con la candidatura a la gubernatura. En redes, nos cuentan, la imagen se leyó como un espaldarazo del exgobernador 
a las aspiraciones de Felifer. En política, nos recuerdan, "la forma es fondo", según la frase clásica de Jesus Reyes 
Heroles. El trabajo fino de los acuerdos. El trabajo fino de escucha, diálogo y concertación entre los ciudadanos y 
el alcalde de Corregidora, Josué "Chepe" Guerrero, nos cuentan, ha dado buenos frutos, pues la rehabilitación del 
Panque Onix, en Misión Mariana, ya es un proyecto concluido y entregado a las familias de la zona. Nos recuerdan 
que, al inicio de su administración, la realicación de esta obra genero diversas controversias, impulsadas 
principalmente por actores vinculados a un partido de color guinda. A pesar del ruido político, nos refiere, Chepe 
apostó por el camino de escuchar a los vecinos, construir acuerdos y avanzar con transparencia. La recuperación de 
este espacio público, nos dicen, no sólo mejora la calidad de vida de quienes lo disfrutan todos los días, sino que 
también refleja un modelo de gobierno abierto. (EUQ) 

 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Condena “Chepe” ataque a policías municipals. Que el presidente municipal de Corregidora, “Chepe” Guerrero, 
condenó enérgicamente el pasado viernes el ataque armado en contra de dos elementos de la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal, en las inmediaciones de la carretera libre a Celaya, mientras realizaban labores ministeriales en 
apoyo a la Fiscalía General del Estado, que lamentablemente derivó en la pérdida de la vida del oficial José Luis 
Corona Zavala; el edil expresó su solidaridad hacia la familia.  “Este acto de violencia no solo lastima a las familias de 
Corregidora, vamos a colaborar con las autoridades de manera firme para que se aplique todo el peso de la ley a los 
responsables. Y a los familiares de nuestro compañero les reitero nuestra solidaridad, respeto y total respaldo. A los 
ciudadanos de Corregidora les aseguro que no escatimaremos esfuerzos para preservar la seguridad de nuestro 
municipio”, declaró. ¡Lamentable! Preside gobernador homenaje póstumo a policía caído. Que el gobernador 
Mauricio Kuri participó en la guardia realizada en honor de José Luis Corona Zavala, este elemento adscrito a la 
Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Corregidora que perdió la vida durante el cumplimiento del deber. El 
acto solemne, encabezado también por el alcalde “Chepe” Guerrero, se llevó a cabo en las instalaciones del C4 de la 
corporación municipal. En honor al oficial Corona Zavala y en presencia de su familia, se realizó el toque de silencio, 
los disparos de salva, el encendido de sirenas y códigos de las patrullas y el pase de lista. José Luis Corona Zavala 
ingresó a las filas de la secretaría en noviembre de 2023 y participó en diversas intervenciones que llevaron a la 
detención de personas que atentaban contra la seguridad, por lo que obtuvo reconocimientos por su desempeño en 
tres ocasiones. Además del gobernador y el presidente municipal de Corregidora, las guardias estuvieron integradas 
también por el secretario de Seguridad Ciudadana en la entidad, Iovan Elías Pérez; el asesor en Políticas Públicas del 
Ejecutivo del estado, Juan Martín Granados; el fiscal general del estado, Víctor Antonio de Jesús Hernández; el 
coordinador de la Guardia Nacional en Querétaro, general Rubén Torres; el secretario de Seguridad Pública 
Municipal, Ángel Rangel; la secretaria de Gobierno en Corregidora, Cristina Fernández de Cevallos, y mandos de la 
Secretaría de Seguridad Pública Municipal. ¡Descanse en paz! Derrumbe provoca cierre de camino. Que el 
gobierno municipal de Pinal de Amoles informó que, a causa de las intensas lluvias que se registraron la madrugada 
del domingo, se produjo un derrumbe que provocó el cierre total del camino que conduce a la localidad de Chuveje.  
Por ello, se exhortó a la ciudadanía y a los visitantes a extremar precauciones, evitar la zona afectada y mantenerse 
informados a través de los canales oficiales. (CQRO 2) 
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FUEGO AMIGO  
Por Juan A. del Agua 
Van jubilosas las romeras desde la Sierra rumbo al Tepeyac. Ya caminaron de Neblinas a Agua Zarca, luego a Tilaco 
y Landa de Matamoros. La Peregrinación de Mujeres de la Capital que congrega a la mayoría de los municipios de la 
Diócesis saldrá el próximo sábado para unírseles y el domingo la 135 de hombres, Dios Mediante. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
De alternancias y consolidación Se cumplieron 28 años de la primera alternancia estatal en Querétaro con el triunfo 
del PAN de Ignacio loyola, 16 de la recuperación del PRI de José calzada y 10 del regreso del PAN de Francisco 
domínguez y 4 de la consolidación del bastión panista con Mauricio kuri, ya no contra el PRI sino frente a Morena 
con 30 puntos de ventaja. Elecciones son lecciones. Agua queretana, escasa pero sana. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS | DA REFORMA A ANAYA Y LUPITA 
Por Sergio A. Vengas Ramírez 
Localmente suenan otros para Querétaro. Lidera PAN a pesar de campaña de lodo. Responde Chepe ante grupos 
criminals. Celebró Nuevo Rumbo asamblea Estatal. Semillero. Un trabajo publicado este domingo en Reforma destaca 
la proyección de algunos senadores como posibles candidatos a las gubernaturas. En el caso de Querétaro menciona 
al coordinador panista Ricardo Anaya y a Lupita Murguía, los más conocidos y reconocidos a nivel nacional. ¿Y 
Agustín Dorantes? Sin desconocer la trayectoria de ambos políticos, él, candidato presidencial y ella presidenta de la 
Cámara de Diputados y secretaria de gobierno y educación del Estado, hay otros aspirantes del PAN que juegan de 
locales, como el también senador Agustín Dorantes y los alcaldes Felifer Macías y Chepe Guerrero, además de los 
secretarios Luis Nava y Marco del Prete. Lo mismo pasa en la 4T, en donde destacan Santiago Nieto, director del IMPI 
y tres diputados federales: Gilberto Herrera, Luis Humberto Fernández y Ricardo Astudillo, pero empieza a 
deslizarse la idea de que en Morena toca mujer (aunque Celia Maya haya sido postulada dos veces por ese partido y 
una por el PRD) y apuntan a Beatriz Robles. Y es que ya se sabe que en el Movimiento del acordeón no gana quien 
encabece las encuestas, sino el que encabece “su” encuesta o -jejeje- diga la tómbola. Bueno eso en cuanto a los 
candidatos y candidatas, porque luego vienen las campañas y, la hora de la verdad, las elecciones que, como bien 
apunta hoy el exlíder del PRI Mariano Palacios en la entrevista por el 15 aniversario de PLAZA DE ARMAS, en 2027 
la lucha nacional será entre alianzas, no entre partidos. Una disputa entre bloques. Lo mismo en lo local. ¿Se 
reproducirá la alianza Morena, PVEM, PT? Porque la del PAN y el PRI no va, según opinan dirigentes de ambas 
formaciones. Es más, ya se menciona en los cafés que podrían ir juntos PAN y Movimiento Ciudadano, lo cual parece 
muy rentable pero poco probable. Es más, con todo y las campañas de agua y lodo tan de moda, todas las encuestas 
-hasta las de La Jornada y El Heraldo- dan al PAN de Querétaro arriba en las preferencias electorales. Así de fácil. Así 
de difícil -Desde La Banca- Mega operativo. La Fiscalía General del Estado realizó el fin de semana 19 cateos en los 
municipios de Querétaro, El Marqués y Corregidora como parte de la estrategia Sinergia por Querétaro, logrando la 
detención de 13 personas y el aseguramiento de armas de fuego, cartuchos útiles y sustancias narcóticas. Las 
acciones se desarrollaron con la participación del Ejército, Guardia Nacional, Policía Estatal y Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal de Querétaro. Hubo detenciones por delitos contra la salud, violencia de género, violencia familiar 
y robo. Cayeron varias fichitas. -Oído En El 1810- Padrinito. En Morena saben que el exdirigente nacional Mario 
Delgado, hoy secretario de Educación, tiene al menos dos ahijados aquí: su delegado Mauricio Ruiz y la senadora 
Beatriz Robles, carta de género para el 2027. Doy fe. -¡Preeeparen!- Arrancó. Desde la Sierra, partió el viernes la 63 
de la Peregrinación Femenina de Querétaro al Tepeyac. Más de 25 mil mujeres caminarán bajo el lema “Peregrinas 
de Esperanza”. Este año se incorporan ocho nuevos grupos provenientes de diversos decanatos. Ayer inició su 
periplo la columna de la Sierra de Guanajuato, desde la Parroquia del Espíritu Santo a las 7:00 horas; la de Querétaro 
lo hará el sábado 19 de julio desde el Templo de la Congregación, con bendición a las 4:00 horas, y la de Amealco 
saldrá ese mismo día desde Huimilpan, con misa a las 7:00 horas en la Ermita. Buen camino. -¡Aaapunten!- Tragedia. 
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Tras la lamentable y artero asesinato del oficial José Luis Corona Zavala, el alcalde de Corregidora, Chepe Guerrero, 
encabezó una respuesta inmediata y coordinada. No hubo vacíos de información ni espacio para la incertidumbre. 
En coordinación con el secretario de Seguridad, Ángel Rangel, se actuó con firmeza junto a autoridades estatales y 
federales, mostrando la experiencia de más de treinta años del comandante Rangel en la capacidad de respuesta y 
comunicación ante temas de crisis. El mensaje de Chepe fue claro y humano. El oficial caído no solo era un 
uniformado: era un padre, un compañero, un hombre valiente.Los queretanos merecen gobiernos con decisiones 
firmes y sensibilidad ante la tragedia. Así de claro. -¡Fuego!- Facilitadora. Quien utiliza muy bien sus influencias es 
la regidora priista del municipio de Querétaro, Gabriela Monjaraz Moguel, que junto con su socia, Valeria Rodríguez, 
se empeña en hacer conciertos con grupos que promueven música bélica, sin contar con los permisos necesarios de 
la autoridad. Dicen que presiona para que le permitan traer bandas que hacen apología de la violencia. ¡Porca 
miseria!. (PA 2) 
 
MUERE UN POLICÍA, ASEGURAN HUACHICOL… Y MORENA ARMA OTRO MITIN PARA TAPAR EL MUGRERO 
Por Gildo Garza 
Hace dos días, en los límites entre Querétaro y Guanajuato, la realidad perforó los discursos del “pañuelito blanco”. 
Un elemento de seguridad pública de Corregidora fue asesinado y otro resultó herido mientras participaban en 
diligencias, justo en una zona conocida por su actividad criminal relacionada con tomas clandestinas de 
hidrocarburo. No fue una emboscada fortuita: fue un mensaje directo. Un recordatorio brutal de que, en la frontera 
con Guanajuato —ese estado ahogado en sangre— Querétaro puede blindarse, pero no aislarse. El atentado desató 
una reacción inmediata. Se realizaron cateos en un parque industrial del Libramiento Surponiente. El saldo: dos 
bodegas aseguradas y una pipa cargada con huachicol. No es la primera vez. Desde 2021, esa zona ha sido epicentro 
de hallazgos turbios, cadáveres sin identidad, bodegas sospechosas y vehículos con combustible robado.  La 
diferencia entre ambos estados no es geográfica, es institucional. Querétaro actúa con inteligencia, estrategia y 
contención. Guanajuato —aunque gobierne el PAN— es tierra de discursos huecos, balazos diarios y autoridades 
rebasadas. Mientras unos apuestan por el orden, otros negocian con el caos. Por eso resulta patética la narrativa 
oportunista de Morena, que convierte cada tragedia en propaganda política. Estos delitos son de competencia federal 
—conforme a la Ley de Seguridad Nacional— y, sin embargo, ni Gilberto Herrera ni Luis Humberto Fernández han 
exigido a la Guardia Nacional intervenir en los límites. Uno prefiere hacerse la víctima, el otro cobra por callar. Aquí 
no hay estrategia nacional. Lo que existe es una línea muerta entre la capacidad operativa de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana de Querétaro y el estorbo administrativo que representan la SEDENA y la Guardia Nacional. La 
inteligencia local trabaja. Lo demás, estorba. ¿Será por los negocios en San Juan del Río? Lo que preocupa no es que 
Querétaro tenga incidentes, sino que ya está importando los males estructurales del Bajío: crimen organizado, 
huachicoleo, corrupción federalizada. Donde hay huachicol, hay complicidad. Donde hay silencio, hay pacto. ¿Otro 
mitin? Y mientras en Palacio Nacional se acumulan los muertos, en Morena ya ensayan otro mitin en el Zócalo. Esta 
vez, para distraer de las declaraciones de Jeffrey Lichtman, abogado de Ovidio Guzmán, ahora testigo colaborador 
del Departamento de Justicia de Estados Unidos. Frente al miedo, el régimen responde con lo mismo: tarima, 
batucada y gritos de “soberanía”. ¿Y los muertos? Bien, gracias. ¿El combate al crimen? Pura coreografía electoral. En 
paralelo, Adán Augusto López, el senador ausente, calla. Su pasado lo alcanza: su exsecretario de Seguridad en 
Tabasco, Hernán Bermúdez Requena, es señalado como líder de la banda criminal “La Barredora”. Aquí en Querétaro, 
esa misma organización intentó colarse. La ejecución en Los Laureles fue su tarjeta de presentación. Pero aquí se 
toparon con Estado de derecho. En este escenario, la lucha interna del gabinete de seguridad raya en lo absurdo. 
Todos compiten por decomisos, detenidos y titulares. Pero cada operativo que presume Omar García Harfuch es 
también un reproche silencioso al desastre heredado por López Obrador. Porque cada tonelada incautada revela lo 
que se toleró durante años desde Palacio. Mientras unos cargan féretros, otros cargan pancartas. Mientras unos 
enfrentan al crimen, otros organizan conciertos. Este país se mueve entre zonas blindadas y territorios capturados. 
Colofón. Y mientras tanto, en Querétaro, el ridículo institucional se concentra en una oficina: la del regidor Fernando 
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Flores Pérez, mejor conocido como AVSE, quien se dedica a recortar nuestros editoriales y a lloriquear en redes 
sociales. ¿Qué hará cuando se acaben las lluvias? Sin trabajo, sin gestión, sin resultados. Su miedo no es el agua: es 
que este sea su primer y último cargo público. No le alcanza ni para regidor, y eso ya es decir mucho. Ahora exige 
auditorías a Paseo 5 de Febrero, como si no supiera que Querétaro se inunda desde hace décadas, con gobiernos del 
PRI, del PAN o incluso si un día llegara Morena. Pero de la UAQ, bajo el mando de su patrón Gilberto Herrera, no dice 
ni pío. Se hace el ciego. ¿Y por qué calla? Tal vez porque hay versiones de pasillo que lo vinculan con Luis Antonio 
Yépez Cervantes, alias “El Monedas”. Tal vez porque tiene más de 200 cuentas bloqueadas por escándalos. O porque, 
según se dice, intoxicó al hijo de una exdiputada de Morena, quien buscaba demandarlo penalmente… hasta que 
Gilberto lo rescató, le dio un puesto de fotógrafo, y desde ahí saltó a regidor. Esa es la historia que corre por los 
pasillos del Congreso local. Cópiala y pégala, AVSE. Y si tienes pantalones, responde esta opinión. A chambear. (PA 
6) 
 
CAMBIAN DE HUMOR NUESTROS DIPUTADOS 
Por Jaime Robledo 
Strike 1. Escuchando a Aurelio Nuño, exjefe de la oficina del Presidente Enrique Peña de 2012 a 2015 comentó en el 
programa de Ciro Gómez que la población nacida antes de 1980 normalmente lograba tener un mejor nivel de vida 
que sus padres, la expectativa de ingresos y acceso al bienestar era más probable, existía una movilidad social exitosa, 
lo que no sucedió con las personas nacidas después de dicho año, no están lográndolo o al menos no en la misma 
proporción, razón por la cual hay frustración y enojo de este grupo y no solo sucede en México, sino en todo el mundo 
y se comenta que un elemento que contribuye a que esto sucediera fue el exceso de protección que se le dio a esa 
generación, donde la protección exagerada les impidió lograr un desarrollo de habilidades que les ayude a superarse,  
básicamente estamos hablando de la diferencia de la generación X y los Millennials, el problema es que el resultado 
los nuevos ciudadanos con frustración acumulada los ha hecho proclives a los gobiernos populistas, que les dicen lo 
que quieren oír, aunque no necesariamente les solucionarán los problemas y como ejemplo muchos botones. Bola 1 
No hay que ser Optimista como líder social, lo que hay que hacer es vender Esperanza y eso es lo que los lleva  a 
ganar elecciones, por esos a muchos políticos populistas que son muy buenos para ofrecer esperanza, aunque nunca 
la cumplan, les suena, gasolina de a 10 pesos el litro, servicios médicos como Dinamarca, no era creíble, pero si daba 
ESPERANZA y con eso consiguió muchos votos. Bola 2. Una nueva palabra que no había escuchado y ahora esta muy 
de moda “Gentrificación” que según el diccionario es “La gentrificación sucede cuando un proceso de renovación y 
reconstrucción urbana se acompaña de un flujo de personas de clase media o alta que suele desplazar a los habitantes 
más pobres de las áreas de intervención” y eso sucedió en la colonia Condesa en la CDMX y despertó un movimiento 
social que llevo a la violencia social, aunque la realidad fue un grupo de personas con un fin político, escondidos tras 
una justificación social y que se dedicaron a saquear y a robar comercios de esa zona, una pena porque no muestra 
un verdadero problema social, ya que se pagó a los dueños anteriores y se vivió  un proceso de desarrollo que tienen 
las grandes urbes del mundo, pero cuando se busca una excusa para desestabilizar, que se le hace. Strike 2. Se 
cambió al secretario de gobierno e inmediatamente pasa la propuesta de Ley que va contra el uso de redes sociales 
en los salones de clase de las escuelas de Querétaro, conocida como la LEY KURI, pero según comentaron fuentes 
informadas, no fue resultado de su trabajo, los 25 votos a favor no implicaron negociaciones entre los legisladores 
de oposición y Eric Gudiño, entonces ¿Qué fue lo que paso?, una pregunta para la araña pero que coincidencia, sería 
que no querían al anterior Secretario de Gobierno o simplemente su estilo no gustaba a algunos, pero esto ya se dio 
y la pregunta ahora es con cual nueva Ley seguirán de las varias propuestas que están en fila esperando autorización 
en la actual Legislatura y otra pregunta es si en la del proyecto el Batán se incluirá en el cambio de humor de los 
Diputados. Bola 3. Existe la acusación de Desvío de Recursos de parte de la UAQ cuando el rector era Gilberto 
Herrera, la Fiscalía General de la República esta investigando, lo que llama la atención es que es una investigación 
federal y nada tiene que ver el Gobierno del Estado como quiso plantear el Diputado Federal, no le queda de otra que 
entender que no puedes estar contra todos y jugar como víctima en todo, como lo hizo AMLO no esta tan fácil, les 
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falta ese extra que tenía el expresidente, “Carisma”. Strike 3,Ponchado. El huachicol, el robo de combustible que se 
supone había desaparecido hace 5 años, así lo dijo el expresidente López Obrador en una “mañanera”, pues ahora 
nos enteramos de que eso, como muchas otras cosas, no es cierto, que el huachicol sigue existiendo y esta 
incontrolable, prueba de ello es el decomiso de combustible en 129 carros tanques circulando en Coahuila, pero la 
verdadera pregunta es ¿cómo es que no habían detectado ese contrabando? No era la primera vez que sucede, este 
robo se estima asciende a un poco más de  20 mil millones de dólares según cálculos de expertos, aquí deben estar 
involucrados muchos funcionarios, no hay manera de que no estuvieran enterados Pemex, la aduana, los puertos, los 
ferrocarriles y un sin número de etcéteras; así que hay que ver en que termina esta investigación que tan buenos 
resultados ha dado y han sido guiadas por Omar García Harfuch, quien ha resultado muy efectivo en la lucha contra 
la delincuencia y entonces los que pasaron por esa misma posición, incluyendo la Defensa y la Marina, ¿dónde 
estaban? Eso resulta increíble de creer, verdaderamente muestra una gran corrupción y ojalá no se vuelva también 
impunidad. (PA 6) 
 

POLÍTICA CONFIDENCIAL 

Informes. Será en septiembre cuando los alcaldes y el gobernador presenten a la ciudadanía sus informes de 
actividades Supimos que el primero en realizar el informe será el gobernador Mauricio Kuri arrancando el mes patrio 
y se espera que los otros 18 informes se realicen antes del festejo del Día de la Independencia. Nueva era. Nos cuentan 
que tras varias semanas de negociación, no solo entre particulares sino también ante la Comisión Federal de 
Competencia Económica y la Federación Mexicana de Futbol, el pasado viernes se dio la compra-venta de Gallos de 
Querétaro entre Grupo Caliente e Innovatio Capital, una inversión proveniente de Estados Unidos para hacerse del 
equipo queretano. Marc Spiegel encabeza este nuevo proyecto, por lo que entre la afición albiazul hay esperanza en 
que renazca un buen equipo que represente la pasión y los colores, tras el abandono de los últimos años iniciado a 
partir del fatídico SM. Protección. Nos enteramos que la reserva de El Tlacuache pronto será declarada Área Natural 
Protegida; esto con el apoyo y gestión de la secretaría del Medio Ambiente, Lupita Espinosa y del director general 
del FIQMA, Fernando Guerrero. El municipio busca fortalecer uno de los pulmones de Querétaro ubicado en plena 
zona urbana. Nada menos que 17.7 hectáreas protegidas. Lazos. Nos contaron que este fin de semana, el alcalde 
capitalino Felifer Macias, sostuvo un encuentro con alcaldes de Jalpan de Serra, San Joaquín, Pinal de Amoles, Landa 
de Matamoros y Arroyo Seco. Los alcaldes provienen de distintas fuerzas políticas, por lo que la labor de empezar a 
tejer alianzas parece que corresponde a una estrategia con miras electorales. Nada mal empezar fortalecer las 
alianzas. Recordemos que en la his toria reciente, en algunos casos, los votos serranos definieron gubernaturas. (P 
2) 

 

LA CRUDA VERDAD 

Por Alejandro Olvera 

Estadista. Podría parecer exagerado calificar al presidente municipal de la capital, Felipe Fernando Macías Olvera, 
como un visionario, pero acciones como la donación de patrullas retiradas del servicio, provenientes de la 
renovación del parque vehicular de la Secretaría de Seguridad Pública, revelan un liderazgo maduro y acertado, 
indispensable en los tiempos actuales y futuros. Este gesto, aunque pequeño para algunos, habla de su compromiso 
con la seguridad y el bienestar de la comunidad, y posiciona a Macías Olvera como una figura política con visión y 
responsabilidad. Sin duda, habrá quienes, condicionados por sus propios sesgos ideológicos, intenten restar mérito 
al gesto del presidente municipal. Sin embargo, es innegable que su decisión de donar patrullas para fortalecer la 
seguridad pública en Querétaro, demuestra una clara priorización del interés público y la seguridad de los 
ciudadanos por encima de intereses partidistas. Este acto de congruencia social y liderazgo responsable, merece ser 
reconocido y valorado más allá de colores o ideologías políticas. “Hechos son amores” El mensaje del CEN: el 
liderazgo de Nava se consolida. Luis Bernardo Nava Guerrero no deja de llamar la atención en el Partido Acción 
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Nacional (PAN), y su liderazgo se sintió con fuerza en la pasada asamblea del Comité Municipal de la capital. Se perfila 
como el catalizador que podría unificar al partido rumbo a la gubernatura, gracias a un doble apoyo: el de los diversos 
grupos internos del PAN y, lo más importante, el de la ciudadanía. Después de seis años de una gestión exitosa que 
lo mantuvo entre los alcaldes mejor evaluados a nivel nacional, su nombre resuena con fuerza para liderar el 
proyecto estatal. Este capital político ha sido reconocido incluso por la dirigencia nacional. En esa misma asamblea, 
Juan Carlos Martínez Terrazas, secretario de Fortalecimiento Interno del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), afirmó 
que el trabajo de Nava fue fundamental para la victoria en la capital. En el ajedrez político, una declaración así es un 
espaldarazo que dice mucho. Desde la cúpula nacional, se empieza a perfilar a Nava no solo como un alcalde exitoso, 
sino como un activo invaluable, con resultados probados y una capacidad real para conectar con la gente y fortalecer 
al partido en la calle. Ignorar esta realidad sería un grave error para el PAN. Los tomadores de decisiones deben 
aprender del pasado, especialmente de la candidatura al Senado, donde la popularidad de Nava también fue 
subestimada. El camino hacia la gubernatura podría estar más cerca de lo que piensan si apuestan por la figura que 
ya goza del respaldo popular. “Asi de fácil o difícil , cuestión de enfoques” Diferencias. La llegada de Erick Gudiño 
Torres a la Secretaría de Gobierno estatal ha sido un soplo de aire fresco. Mientras otros se enfrascan en la alta 
política, Gudiño ha demostrado tener un estilo propio, con las botas en el terreno. La evidencia es contundente: en 
apenas unos días, logró lo que su antecesor evitó durante un año. Se sentó a la mesa con los “antreros”, un gremio 
olvidado que por fin encontró eco en la dependencia. Y no contento con eso, se le vio en la calle, supervisando 
personalmente los drenajes con Protección Civil. Un político sensible a las necesidades reales de la gente, no solo a 
las de los reflectores. Pequeñas acciones, sí, pero con un mensaje político enorme. Con cada paso, Gudiño no solo 
purga las dudas de quienes lo cuestionaron en el “círculo rojo”, sino que, lo que es más crucial, le genera un respaldo 
ciudadano invaluable al gobernador para el cierre de su administración.  “De lejos se reconoce al pájaro que es 
canario” Peligro de incendio. La carrera por la candidatura a la gubernatura en MORENA ya muestra sus primeras 
fisuras, y no tardaremos en ver el inicio de un proceso que, como es costumbre en este partido, no estará exento de 
polémica. Las primeras aspirantes ya han salido a la luz, unas con discreción y otras de manera más frontal. Tal es el 
caso de la senadora Beatriz Robles y la regidora de Corregidora, Mireya Fernández, quienes han manifestado sus 
intenciones de competir por la postulación. Sus movimientos evidencian un interés genuino por disputar lo que 
consideran su lugar en la contienda. El gran desafío para MORENA será manejar con prudencia la cuestión de la 
paridad de género. Lo que hoy parece ser una ventaja en el partido, podría complicarse si las aspiraciones personales 
terminan judicializándose. De ser así, el proceso podría salirse de control y terminar en tribunales, donde, como bien 
sabemos, los resultados son de pronóstico reservado y cualquier escenario es posible. “Gorgojo, más chico que un 
piojo; así de chiquito produce enojo” Algo anda hacienda Hay un nombre que se ha colado de manera inesperada en 
las conversaciones del “círculo rojo” queretano y en los cafés de postín: José María Tapia Franco. A pesar de que su 
figura no ha sido un factor dominante en la política local, su nombre resuena con una frecuencia inusual en los 
círculos de poder. La pregunta que flota en el aire es con quién se está moviendo, o, mejor dicho, quién lo está 
moviendo. Si bien su presencia en eventos junto a la presidenta de la República ya era una señal evidente, lo que 
resulta verdaderamente intrigante es que “Chema” Tapia sea un tema de conversación y de referencia entre la crema 
y nata de la sociedad queretana. La política a menudo se juega en los pasillos menos esperados y en las mesas de los 
lugares más exclusivos. La aparición del nombre de Tapia en estos foros sugiere que sus movimientos son más 
estratégicos de lo que parecen a simple vista. “Para uno que madruga hay otro que no se duerme”. Vacuna UAQ. La 
única “vacuna” que parece estar en el horizonte de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) es la que se le está 
aplicando a Gilberto Herrera Ruiz. El presunto desvío de recursos en su contra ha entrado en una fase crítica, no por 
las pruebas, sino por un manejo que huele a campaña política. La filtración de las solicitudes de citación a audiencia, 
documentos a los que solo tienen acceso las partes involucradas, es un claro ejemplo. Esta acción no solo violenta el 
debido proceso y la secrecía de la investigación, sino que le da a Herrera Ruiz exactamente la munición que necesita. 
Ahora, el legislador puede argumentar, y con razón, que el proceso está viciado y que no hay más que un escándalo 
sin sustancia. Esta estrategia, más que debilitarlo, fortalece su narrativa. Y mientras algunos se ufanan de ser 
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académicos que “saben de todo”, parecen ignorar las reglas básicas del juego legal y político, un error que podría 
costarles caro.  “Sale más caro el caldo que las albóndigas” Lenguas Viperinas.  Cuentan que un diputado que se jacta 
de tener hilo directo con las cúpulas nacionales de su partido, por ser “socio fundador”, se soltó la lengua. Su 
confesión, que se ha vuelto el chisme de moda, es que el único con la candidatura asegurada para 2027 en MORENA 
es José María “Chema” Tapia. La pregunta es obligada: ¿Fue una simple indiscreción de quien se siente en confianza, 
o se trata de un “beso de la bruja”? En política, una declaración de este tipo puede ser una bendición o un veneno. Un 
anuncio anticipado puede fortalecer a un candidato, pero también lo expone a un fuego amigo que puede terminar 
por quemarlo. Como siempre, en estos casos, usted juzgue. “Cuando el rio suena”. (La Cruda Verdad) 

 

EL ALFIL NEGRO  

Buen inicio. Abrimos la semana, con la mejor noticia posible: seguimos vivos, pese a la pandemia, la diabetes, el 
crimen organizado y seguimos siendo sobrevivientes… de Hugo López Gatell y eso si es para festejarlo. (N 1) 
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